

Voeux de la Mairie 1-7
Palais du Pharo
5 janvier 2023

Discours de Sophie CAMARD

Monsieur le Maire,
Mesdames et Messieurs les élus,
Mesdames et messieurs,

2021, 2022, 2023 : On y est ! C'est déjà notre troisième mois de janvier à votre service mais notre première cérémonie des vœux, enfin rendue possible. Depuis notre élection en 2020, nous vivons avec vous un contexte inédit : les restrictions sanitaires, la guerre en Ukraine, l'inflation et la facture énergétique, les canicules et dérèglements climatiques.

Dans ce monde en bouleversement, nous avons le mandat de changer notre ville et, au cœur de cette ville, notre centre-ville et notre littoral sont les témoins et la scène de toutes ces évolutions :

l'arrivée de nombreux touristes, la crise du logement,
l'encombrement de la voirie, le développement nécessaire des nouvelles façons de se déplacer,
l'accès aux plages pour tous et la préservation du littoral,
les demandes de calme mais aussi d'animations,
le besoin de culture et de nature,
la coexistence entre les habitants de toujours... et les visiteurs d'un jour.

Nous avons la chance, mais aussi le défi, dans ce secteur des 1^{er} et 7^{ème} arrondissements, de rencontrer des habitants de milieux sociaux très différents. On me demande souvent si ce n'est pas trop difficile de concilier des intérêts aussi contradictoires, à l'heure où chacun s'enferme dans sa bulle de vérité sur les réseaux sociaux, où la peur de l'autre dresse des barrières entre les individus.

Pour répondre à cela, nous travaillons à trouver des équilibres, des points communs... et vous en avez beaucoup. Quelque soit votre origine sociale, culturelle, ou votre religion (si vous en avez une) : Vous voulez donner à vos proches et à vous-mêmes plus de joie et de sérénité, des chances de réussite, dans une ville plus facile à vivre.

Vos attentes sont grandes et je mesure à quel point l'action publique, c'est l'épreuve de la patience : Il faut trouver de l'argent, concerter, commander des études, déposer des permis de construire, lancer les chantiers, trouver les bonnes entreprises, contrôler les travaux... C'est souvent un parcours du combattant.

La mairie de secteur se mobilise tous les jours pour alerter sur ce qu'il faut changer, mais aussi pour soutenir des projets, les relancer, les faire avancer... Nous nous appuyons sur les habitants, les associations, les acteurs économiques. Sans cette vigilance, beaucoup de projets finiraient... au cimetière des bonnes intentions.

La mairie de secteur, c'est une centaine d'agents permanents et des dizaines non permanents répartis entre différents services, dans une trentaine d'équipements sociaux, culturels et sportifs. Nous avons réalisé un rattrapage d'entretien de ces équipements, qui se poursuivra cette année.

Nous avons mis en place une brigade des parcs et jardins qui permet de les ouvrir et de les nettoyer tous les jours.

Nous accueillons dans nos équipements plus d'une centaine d'associations de manière permanente, et 1200 usagers réguliers. Des milliers d'enfants sont inscrits dans nos accueils de loisirs. Ils bénéficient de sorties et de spectacles. Un programme d'activité senior s'enrichit chaque année.

Le théâtre Silvain a accueilli 25000 spectateurs en 2022. Des milliers de personnes ont fréquenté nos autres événements culturels : *Au bout la*

mer, Avant le soir, Opera déconfiné, Kiosque and Co. Nous faisons vivre ainsi des artistes locaux qui proposent des spectacles de qualité. Nous allons aussi développer les activités et événements sportifs. Nous avons rénové le tennis du Pharo que nous avons affilié à la Fédération Française de Tennis, et nous attendons de nouveaux équipements.

La mairie de secteur vous accompagne dans votre vie quotidienne : des centaines d'actes d'état civil par an, avec une salle des mariages embellie, le traitement des demandes de logement, d'événements, vos signalements de nuisances, vos besoins en voirie. Pour tout cela nous avons créé un service « gestion urbaine de proximité ».

J'invite à consulter notre nouveau site Internet *mairie1-7.marseille.fr*, pour vous informer de notre actualité et de notre action publique.

Nous suivons des dizaines de projets. Certains en sont au début, d'autres à la fin, d'autres en chantier. Voici ce que je peux en dire :

La lutte contre l'habitat indigne et le logement cher est une de nos priorités. L'effondrement des immeubles de la rue d'Aubagne a révélé l'ampleur des chantiers à mener, pour réhabiliter un centre-ville ancien et populaire. L'État, la Ville et la Métropole ont installé une société publique d'intérêt national qui a recruté ses équipes l'année dernière. Nous avons été chercher tous ensemble de l'argent à l'Agence Nationale de Rénovation Urbaine. En 2023, les appels d'offre sont lancés pour réhabiliter des dizaines d'immeubles du centre-ville avec des bailleurs sociaux.

En parallèle, et cela concernerait toute la ville, j'espère que notre candidature pour l'encadrement des loyers trouvera sa pleine application. Il y a encore quelques étapes à franchir mais nous avons obtenu les accords de principe à l'issue des États généraux du Logement organisés par la Ville fin novembre 2022, sous l'égide de M. le Maire de Marseille.

Marseille est connue pour ses grandes inégalités entre les quartiers, et c'est le cas au sein même de notre secteur.

Le 1^{er} arrondissement manque d'équipements publics et d'espaces verts. En 2023, nous verrons aboutir certains chantiers comme la nouvelle école des Abeilles (dans le cadre du Plan Ecole), un centre sportif à Belsunce, un nouveau square Labadie plus végétalisé, la piétonisation de Noailles. Nous verrons avancer la reprise de Coco Velten, la place de la Providence, la réhabilitation de l'îlot Gambetta pour y installer de l'activité économique.

Oui en effet, le centre-ville doit redevenir un lieu de travail pour de nombreux salariés qui auront besoin de s'y loger.

Marseille continue de souffrir du chômage et de la pauvreté. Nous voulons valoriser des modèles économiques plus vertueux, fondé sur la créativité marseillaise, des secteurs comme la santé et l'éducation, le bâtiment durable, l'économie portuaire, la logistique urbaine, les transports, l'économie circulaire, le recyclage et la propreté (il y a de quoi faire), le numérique, le cinéma, la culture, l'alimentation... Je pense à l'exemple de *l'Après M*, reconversion d'un ancien Mac Do dans les quartiers Nord, [avec l'appui d'un restaurateur d'Endoume], que je salue ici.

En 2023, à l'échelle de notre secteur, nous avancerons sur la régie de quartier. Nous venons de trouver sa future directrice après plusieurs mois de recherche. La régie de quartier permettra de créer et mutualiser des emplois d'insertion, d'utilité sociale et de proximité, à Noailles et Belsunce.

Le centre-ville de Marseille est un lieu d'habitation, de travail mais aussi de passage. Un énorme chantier va démarrer avec la Ligne nouvelle PACA et la nouvelle gare Saint-Charles. Nous reviendrons régulièrement vers les habitants et riverains de la gare pour les tenir informés.

Dans le 7^{ème} arrondissement, nous continuerons à préserver le cadre de vie, à embellir le littoral. En 2023 :

l'aménagement de la plage des Catalans suivra son cours,
Le théâtre Silvain fêtera son centenaire et des travaux
d'aménagement commenceront après la saison culturelle,
le fort d'Entrecasteaux s'ouvrira progressivement avec le projet
Citadelle.

Le marché de Saint-Victor, porté par la mairie de secteur, reviendra
avec une nouvelle formule.

Nous nous félicitons du nouveau Collège Gaston-Defferre, plus grand, plus
moderne, qui sera réalisé par le Département. Le permis de construire est
signé et nous suivrons le chantier sur le site de la Caserne d'Aurette dans
les deux trois années qui viennent.

Dans le 7ème, nous savons que les déplacements sont difficiles. Nous
vous appelons aussi à vous mobiliser dans la concertation de la Métropole
pour le réseau de bus, qui vient de démarrer.

Dans ce secteur, nous veillons aussi aux îles du Frioul, que nous avons
engagées dans un label de développement durable. Nous sommes
heureux de l'avancée de certains gros projets comme la réhabilitation de
la Digue par la Métropole, ou la Villa Marine par le Conservatoire du
Littoral.

Mais il y a aussi tout simplement des habitants, qui ont besoin d'attention
et nécessitent des soins. Après de nombreuses réunions avec l'Agence
Régionale de Santé, je me félicite de l'accord trouvé avec le Service de
Soins Infirmiers à Domicile de la Ville de Marseille, qui se déplacera au
Frioul pour réaliser les soins nécessaires. J'en remercie Audrey Garino,
Adjointe au Maire de Marseille pour les affaires sociales, élue dans notre
secteur.

Je remercie d'ailleurs tous les Adjointes au Maire de Marseille élus dans les
1^{er} et 7ème arrondissements et qui travaillent à nos côtés : Patrick Amico
pour le Logement, Mathilde Chaboche pour l'Urbanisme, Sébastien Barles

pour l'écologie, Laurent Lhardit pour l'économie, Jean-Pierre Cochet pour la sécurité civile et la prévention des risques.

Les relations humaines, c'est aussi une ville accueillante, non violente, à hauteur d'enfants. En 2023, nous allons renforcer la prévention de la délinquance, la présence de policiers et de médiateurs, dans les espaces publics et sur le littoral. Nous travaillons étroitement pour cela avec Zoubida Meguenni, déléguée à la médiation sociale, élue dans notre secteur, et Yannick Ohanessian, Adjoint au Maire de Marseille pour la tranquillité publique et la sécurité. Un Conseil Local de Sécurité et de Prévention de la Délinquance spécifique aux 1^{er} et 7^{ème} vient d'être installé.

Mais surtout, je sais que nous voulons tous une voirie et des espaces publics moins encombrés, moins pollués, moins sales, plus apaisés. Notre conseillère municipale déléguée à la lutte contre les nuisibles, Aïcha Guedjali, a beaucoup à faire sur les questions de salubrité. Mais au-delà, il nous faut franchir un cap en terme de niveau de service.

Vous le savez, la voirie et la propreté n'étaient pas de la compétence de la Ville et encore moins de la mairie de secteur, mais nous avons trouvé la formule d'un contrat entre nous et la Métropole pour avancer sur ces compétences. Ce contrat est adossé à une enveloppe financière de 200 M€ pour toute la Ville d'ici 2026. C'est une nouvelle méthode de travail qu'il nous faudra mettre à l'épreuve. Je ne vais pas vous mentir : Nous partons de loin et il faudra plusieurs années pour parvenir à un niveau de qualité qui est celui de toute grande ville européenne aujourd'hui.

Chacun devra y contribuer : ni les élu tous seuls, ni les habitants tous seuls, ni les agents et techniciens tout seuls. A torts partagés, solutions partagées, sinon nous ne sortirons pas du fatalisme et de l'exaspération. C'est le principe de la « citoyenneté », qui repose sur des droits et devoirs réciproques, et nous sommes prêts à prendre notre part.

Vous le comprenez, nous sommes engagés dans un mouvement, une action collective, qui nous implique tous. M. le Maire ne me démentira pas, lui qui se retrouve au milieu de ce bouillonnement permanent.

Dans cette aventure, je voudrais remercier et saluer les agents de nos services et toute mon équipe d'Adjoints de secteur, prolifiques en projets et en envies de faire.

Permettez-moi de les accueillir sur scène pour finir ce discours, en décrivant leurs délégations et leurs quartiers :

Du quartier de Noailles au 7ème arrondissement, en passant par le Frioul, ils animent la démocratie participative, la vie associative, défendent le droit au logement pour un meilleur habitat : Christian Pellicani, et Isabelle Bordet ;

De Saint-Charles à La Plaine, ils s'engagent pour la citoyenneté, la lutte contre les discriminations, les droits des femmes, le sport pour tous : Leïla Becard et Giampiero Mancinelli ;

De Saint-Victor au Vieux Port Canebière, du jardin Benedetti au square Labadie en passant par le théâtre Silvain, ils défendent la nature et la culture en ville, restaurent les espaces verts, proposent de la musique ou du théâtre dans les espaces publics, ou tout simplement, la culture au jardin : Philippe Cahn et Agnès Freschel ;

Du quartier du Chapitre à celui du Roucas blanc, ils ont aussi la tâche immense de recueillir vos besoins et vos signalements sur la voirie et les transports, la propreté, la tranquillité publique dans tout le secteur : Etienne Tabbagh et Monique Rolbert ;

De Saint-Lambert à Belsunce, ils défendent la solidarité, les relations entre les générations, la lutte contre la pauvreté, les animations pour les enfants et les seniors : Gilles Aspinas et Virginie Roche ;

Sur le littoral, d'Endoume à Pharo Catalans, ils s'occupent des écoles, des animations jeunesse, défendent l'accès à la mer et l'éducation à l'environnement : Julien Soret et Marie-Line Lybrecht.

Ils sont douze pour douze quartiers de notre secteur. Comme moi, ils vivent dans ces quartiers. Nous y partageons tous, avec vous, le même quotidien. Je les remercie pour leur motivation et leur engagement.

L'équipe de la mairie 1-7 est à vos côtés mais ce qui compte aujourd'hui, c'est que vous puissiez vous rencontrer, et profiter d'un moment de convivialité.

Belle et heureuse année 2023 !